

# 岩木川ダム 統管だより

037号  
2020年  
5月29日



1. 2ページ 津軽ダムにひと時の癒し
- 2ページ 現場レポート（リムグラウトトンネル）
- 3ページ 水入祭
- 4ページ ダムレシピ・おしらせ



「何もしないことは、最高のなにかに繋がる」

引用：映画『プーと大人になった僕』  
(2018年9月公開)

今月の表紙は津軽ダムの自然越流（放流）が始まって数日後、ようやく晴れた4月のある日の写真です。白神が故郷橋に差し掛かったところでダムの向こうからハート形の雲が流れてきました。とても風の強い日だったため数分で消えてしまったハートの雲。コロナウイルス感染症の拡大防止措置のため、情報発信も出せず沈んでいた心にひと時の癒しを運んでくれました。とある熊が映画の中で言っていたように、「何もしないことは、最高のなにかに繋がる」そう信じて、今は何もしないを楽しんでみてはいかがでしょうか。



## 現場レポート第6弾

### ～津軽ダム・リムグラウトトンネルに潜入～



▲天端の奥にあるトンネル。ここがわかる人は津軽ダム通！？



▲あら・・・ただのコンクリート製のトンネル？



今回レポートした期間業務職員の対馬です！念願がなつて謎の扉の内側へいってきました。

- 日時：令和2年3月26日（木）
- 天気：くもり

今回は津軽ダムの天端奥にあるトンネル“リムグラウトトンネル”に潜入して来ました！現場から対馬がレポートいたします。

天端の奥にあるトンネルみたいな扉…見学案内をしている時からずっと気になっていました。聞いてみると、とても聞き慣れない言葉【グラウチング】をするためのトンネル。グラウチングを調べると「地盤などのひび割れにセメントミルクなどの薬剤を注入すること」とかいてありました。

見たいと言ってから何ヵ月経ったことでしょうか、やっと潜入の願いが叶いました！いざ潜入っ・・・感想は短いトンネル(笑)43.5メートルしかないトンネルでした。若干のびっくり感を隠しつつ、ダムの地盤にセメントミルクを注入？と思い現場を見ながら聞いてみると、地山（ダムの土台となる山）を浸透して水が流れ出るのを防ぐために行われる作業のようです。作業が終わったらトンネルは必要ないのでは？など素人な質問を投げかけました。「万が一地盤にひびが入って、水が染み出たりすることのないよう日々の点検を行うためにトンネルは残してある。」と教えていただきました。

見えている部分だけではなく山の地盤の隙間まで、固めているんですね。大きなダムに貯める大量の水の圧力を考えると、このような作業も必要になるのだと改めて感心してしまいました。グラウトトンネル、見た目でびっくりしてごめんなさい！

## ～今年の豊作を願って～ 『水入祭』 を開催

平川市にある猿賀神社で令和2年4月22日（水）、『水入祭（みずいれさい）』が執り行われました。『水入祭』は毎年田植え前のこの時期に浅瀬石川土地改良区（齊藤公郎理事長）の主催で浅瀬石川ダム下流に位置する温湯（ぬるゆ）頭首工で行われ、今年一年の豊作と農業従事者の安全を祈願します。今年はコロナウイルス感染症拡大防止のため、十分な空間を確保できる猿賀神社に場所を移して実施されました。

国土交通省が管理する“浅瀬石川ダム”と浅瀬石川土地改良区で管理する“二庄内ダム”が連携して放流する水などが“温湯頭首工”、“浅瀬石川第1頭首工”と“浅瀬石川第2頭首工”の3か所の頭首工から農業用水として取水されていることから、岩木川ダム統管理事務所浅瀬石川ダム管理支所の佐藤徹志支所長も『水入祭』に参加しました。



▲座席の間隔をあけて座り、豊作と安全を祈願する関係者たち

「今年神事を行わないことで何かあっていけないと思い、理事長とも相談して場所の変更と時間を短縮しての実施に至った。昨年は雨が少なく、組合員に迷惑をかけた。二庄内ダムは現在満水まできているが、昨年のような天候不順もなく利水供給できるよう神様にもお願いしたい。農業事故、水難事故、台風など様々な災害がないようにと願いたい。」と話されました。

管理支所の佐藤徹志支所長も『水入祭』に参加しました。

神事では猿賀神社の山谷敬宮司によって祝詞奏上が行われた後、関係者による玉串奉奠が行われ、参加した農業関係者たちは水の安定供給と安全・そして豊作を祈っていました。

主催の浅瀬石川土地改良区のご担当者は「今年はコロナウイルス感染症の関係もあるので、水入祭の中止も検討した。しかしながら



▲関係者らによって行われた玉串奉奠



▲田植え本番を待ち構える温湯頭首工

# ダムレシピ

## ～フキのきんぴら～



津軽ダムイメージキャラクター  
パッカー君



今回は、ダムで採れたフキを調理していくよ！



おつまみにもピッタリじゃ！

浅瀬石川ダム  
イメージキャラクター  
あっちゃんどりび

フキノトウが花をつけた後、地下茎から茎葉を伸ばし、フキの旬(4～6月頃)を迎えます。今回は、このフキの葉を除いた茎に見える部分を使ってきんぴらを作ります☆

### ①フキの下処理(アク抜き)

塩で板ずりをしてさっと湯がき、すぐに冷水にとり、筋を取り除き、さらに15分程度水につけておく。その後、2cm幅の斜め切りにします。



ちなみに板ずりは、上記写真のようにフキをまな板に並べて塩をふり、上から両手でゴロゴロ転がすようにすること。このひと手間で美味しくなります♪筋取りは下記のように。



②赤唐辛子は半分に割り、種を抜いておく。

③鍋にごま油をひき、赤唐辛子を入れて熱し、①のフキを加えて炒めます。

④全体に油が回ったら、みりんを加えて炒り、最後に醤油を加えて汁気がなくなるまで炒り煮にします。

⑤器に④を盛り、いりごまをふると、はい出来上がり♪



おうちごはん♪  
いただきます！



### 材料(小鉢3~4個分)

フキ小さめのもの	…10本くらい
ごま油	…大さじ1
赤唐辛子	…1本
いりごま(白)	…少々
みりん	…大さじ2
醤油	…大さじ2
板ずり用の塩	…小さじ1~2

※フキはアクが強いので、生で食わずにアク抜きをして食べることで、たくさん食べすぎないこと、また、根には毒があるので注意が必要です。

新型コロナウイルス感染症拡大防止措置として、5月31日(日)までを目処に、

**浅瀬石川ダム・津軽ダムの資料展示室の休館・現場見学会の休止・ダムカード等の配布を休止しております。**

※ 休止期間は延長となる場合があります。延長・再開につきましてはホームページをご覧ください。

## 編集後記

楽しいことが少ない時期…今しかできないことがしたいと思ひ、GWに初の『リモート飲み』というものを体験しました。おつまみとお酒を用意し、定刻にスマートフォンの前へ。参加も退出も自由なので、子供がいて普段の夜は外に出られない友人も参加することができました。あっという間に4時間ほどの時間が過ぎ、この騒動がなければ気軽に友人の顔を見ることが出来なかったかなあと思ったりもします。

次は粉からうどん作りの予定です☆上手くできるのか、面白いことが起きてしまうのか、今からとても楽しみです。

緊急事態宣言が解除になっても、しばらくは今まで通りの自粛など感染防止策を続けていきたいと思ひます。(対馬)

### 編集・発行

国土交通省 東北地方整備局  
岩木川ダム統管管理事務所

〒036-1422  
青森県中津軽郡西目屋村大字居森平  
字寒沢138-2

TEL 0172-85-3035

FAX 0172-85-3061



〈ホームページ〉 〈Twitter〉

岩木川ダム統管管理事務所  
ホームページアドレス  
<http://www.thr.mlit.go.jp/iwakito/>  
公式Twitter @mlit\_iwakito